# Novedades Bibliográficas

#### Beatriz Castro Carvajal.

Caridad y beneficencia: el tratamiento de la pobreza en Colombia 1870-1930. Bogotá: Universidad Externado de Colombia, 2007. 351 páginas.

[509]

Esta investigación, basada en una extensa e intensa pesquisa documental, se traza como principal objetivo destacar y analizar la forma en que el Estado y el conjunto de la sociedad enfrentaron la pobreza urbana a finales del siglo XIX y comienzos del XX, periodo en el que se presentaron importantes transformaciones en la forma en que se concebía la pobreza (de una manera más compleja y especializada). La autora encuentra que las estrategias en la atención a la pobreza fueron de dos tipos: la que provenía de las instituciones y una domiciliaria, sin dejar de lado toda suerte de prácticas que surgían de las comunidades, como por ejemplo las de obreros y artesanos, con el fin de sobrellevar su condición.

#### Jairo Estrada Álvarez.

Izquierda y socialismo en América Latina.

Bogotá: Universidad Nacional de Colombia, Marx Vive, 2008. 523 páginas.

El libro contiene los trabajos que fueron presentados en el V Seminario Internacional Marx Vive, organizado por el Departamento de Ciencia Política de la Universidad Nacional en 2006. La obra se constituye en un esfuerzo por dilucidar críticamente —en un campo que se desenvuelve entre la filosofía y la economía política— las realidades del capitalismo actual (especialmente del latinoamericano), las configuraciones de la economía y de los regímenes políticos. Los diferentes ensayos que conforman el texto recogen la discusión latinoamericana actual en lo referente a las posibilidades de la izquierda y del socialismo; así como el debate colombiano, concentrado aún en otras preocupaciones, producto de la persistencia del conflicto social y armado y de las actuales configuraciones del régimen político. El libro está conformado por cuatro partes: la primera es un acercamiento al debate teórico sobre la izquierda y el socialismo en el contexto latinoamericano; la segunda parte se ocupa de algunos casos específicos del proceso político y de la lucha popular en América Latina; la tercera parte está dedicada al análisis de la situación actual de la izquierda en Colombia y a un examen crítico de la confluencia de fuerzas en el Polo Democrático Alternativo; finalmente, la cuarta parte aborda una variedad de temas actuales que atraen la atención mundial, tales como la relación entre trabajo y tecnología y el medio ambiente.

# Rodrigo de J. García Estrada.

Extranjeros en tela de juicio. Conflictos asociados a la presencia extranjera en Antioquia 1820-1920.

Medellín: Instituto para el Desarrollo de Antioquia —IDEA, 2007. 202 páginas.

El principal objetivo de la investigación de Rodrigo García es analizar las relaciones y los conflictos que se gestaron entre los antioqueños y los inmigrantes extranjeros durante el siglo XIX y las dos primeras décadas del XX. En sus cuatro capítulos, la obra aborda la conflictividad originada por los diversos intereses económicos en la región, las disputas de orden político y militar, producto de la intervención de los extranjeros, y las problemáticas de orden social y familiar que se asociaban a la presencia extranjera (amancebamiento, prostitución, violencia). De esta manera, y como lo señala el mismo autor, este estudio busca llenar un vacío en la historiografía nacional, la cual ha mostrado poca preocupación por el estudio de las comunidades extranjeras que arribaron al país en diferentes periodos y su interacción con los habitantes de las distintas regiones del país.

# Jaime Gómez Velásquez.

Tras la huella de la verdad. El caso de Gloria Lara de Echeverri.

Bogotá: Fica, 2007. 207 páginas.

Este libro del politólogo e historiador Jaime Gómez Velásquez, quien fue desaparecido el 21 de marzo de 2006 y cuyos restos aparecieron en el Parque Nacional de Bogotá un mes después, cumple un propósito doble. Por un lado, constituye un testimonio de la situación de subordinación y precario rigor de la justicia colombiana. Por el otro, y es la mayor virtud de este texto, logra, con declaraciones oficiales, cifras y periódicos de la época, reconstruir un momento de agotamiento del modelo político durante la década de los ochenta. El texto fue originalmente su tesis de grado para optar el título de historiador en la Universidad Javeriana en el año de 1999. Es prologado por Roberto Burgos Cantor y es precedido por el testimonio personal de su hija Diana Marcela Gómez Correal, testimonio que lleva por título "Preludio a mi padre". En esta investigación, Jaime Gómez se propuso demostrar que, en sus palabras, "las auto inculpaciones de las personas sindicadas por la Brigada del plagio y crimen de Gloria Lara de Echeverri, fueron arrancadas bajo la tortura con el propósito de deslegitimar el proceso de paz (iniciado durante el gobierno de Belisario Betancur). De tal suerte se involucraron sectores de la sociedad civil ajenos al conflicto armado".

[510]

#### Francisco Gutiérrez Sanín.

¿Lo que el viento se llevó? Los partidos políticos y la democracia en Colombia, 1958-2002.

Bogotá: Norma, 2007. 510 páginas.

El libro pretende responder a dos preguntas centrales en nuestra historia: ¿Ha cambiado en realidad la política en Colombia? ¿Ha fracasado la política en el país? Para ello, el autor indaga la forma en que ha evolucionado el sistema colombiano de partidos en las últimas décadas. Con una rigurosa investigación documental proveniente de los partidos políticos, de los registros electorales y de los archivos judiciales, Gutiérrez Sanín aborda el estudio de los partidos tradicionales y su relación con el sistema político colombiano en el periodo que va desde la instauración del Frente Nacional hasta la fractura del bipartidismo —proceso que para él se concreta en el año 2002—. Como resultado de esta relectura de la historia colombiana reciente, el autor está en la capacidad de replantear interpretaciones que ya se daban como sentadas por la historiografía, como es el caso del significado e implicaciones del Frente Nacional, y analizar concienzudamente acontecimientos más recientes que no han contado con estudios profundos, como ocurre con el "uribismo".

#### Álvaro Laitón Cortés.

Saboyá. Campesinos, violencia y educación.

Bogotá: CODICE/ Alcaldía Municipal de Saboyá, 2008. 208 páginas.

Este libro, construido en gran parte sobre la información obtenida de entrevistas con habitantes de algunas de las veredas y municipios del departamento de Boyacá, busca develar las dinámicas políticas y sociales de esta región durante el siglo xx. La estructura temática del libro y su narrativa responden al deseo del autor de otorgar protagonismo a las voces de aquellos que le brindaron su testimonio. El texto arranca indagando sobre los recuerdos que permanecen de cómo los habitantes de la región enfrentaron la Guerra de los Mil Días; a continuación se presentan las raíces del conflicto bipartidista en los años treinta y la forma en que los saboyanos enfrentaron su agudización en la siguiente década; posteriormente, en el relato cobra protagonismo la figura de Efraín González y su accionar en el occidente de Boyacá y el sur de Santander. Para finalizar, el autor resalta el papel que han cumplido los maestros de la región como custodios y difusores de la historia y las tradiciones locales.

[511]

# José Fernando Ocampo (editor).

Historia de las ideas políticas en Colombia. De la Independencia hasta nuestros días.

Bogotá: Taurus/ Instituto Pensar, 2008. 421 páginas.

La obra está compuesta por ensayos de los siguientes científicos sociales: José Fernando Ocampo, Javier Ocampo López, Alberto Gómez Martínez, Zamira Díaz López, Luís Javier Orjuela, Ricardo Sánchez Ángel, Fernán González, Mauricio Archila Neira y Jorge Iván González. En palabras de su editor, Historia de las ideas políticas en Colombia transita "desde las diferentes vertientes que se enfrentaron en el proceso independentista y que se unieron para derrotar la dominación española, hasta el tortuoso camino recorrido por la izquierda colombiana por medio siglo para llegar a la conformación de un solo partido político". La obra aborda el desarrollo de los partidos liberal y conservador en confrontación con el ideario bolivariano y su relación con la construcción de la nación. Asimismo, indaga sobre el impacto de las reformas liberales de mitad del siglo XIX, tanto en la economía como en la educación. También analiza la hegemonía conservadora de la primera mitad del siglo xx y el enfrentamiento liberal-conservador al inicio de la segunda mitad, hasta el experimento del Frente Nacional y sus consecuencias históricas. Historia de las ideas políticas en Colombia también recorre la violencia del país, partiendo de las guerras civiles del siglo XIX hasta sus más recientes manifestaciones, y aborda las ideas políticas de los movimientos sociales de la segunda mitad del siglo xx.

# Joanne Rappaport.

Intercultural Utopias, Public Intellectuals, Cultural Experimentation, and Ethnic Pluralism in Colombia.

Durham: Duke University Press, 2005. 333 páginas.

El libro de la lingüista y antropóloga norteamericana Joanne Rappaport es resultado de una investigación intercultural y colaborativa con las comunidades Nasa del departamento del Cauca, con quienes viene trabajando desde hace ya varios decenios. El centro del análisis es el creciente papel que juegan los intelectuales públicos nativos en la elaboración de su propio pensamiento. De esta forma, la autora utiliza la categoría de frontera cultural y étnica acuñada por los mismos intelectuales Nasa para estudiar lo propio y lo ajeno, el adentro y el afuera de las comunidades y de quienes se mueven en esa frontera. Por lo mismo, Joanne Rappaport considera más útil la categoría de interculturalidad, para entender y fortalecer las luchas indígenas en sus relaciones con los actores externos, que la muy difusa de multiculturalismo. Es, pues, un libro que aporta a la discusión metodológica y teórica sobre nuestra historia reciente. Aunque fue publicado en 2005, no ha sido muy conocido en nuestro medio y deseamos que pronto salga su traducción.

[512]

# James Robinson y Miguel Urrutia (editores).

Economía colombiana del siglo xx, un análisis cuantitativo.

Bogotá: FCE/ Banco de la República, 2007. 678 páginas.

Esta compilación es producto del trabajo de veinte investigadores del Banco de la República y de la Universidad de los Andes, cuyo objetivo es la medición del crecimiento económico colombiano y el estudio de su desarrollo económico a largo plazo. Para ello, los autores encuentran que el análisis cuantitativo, que implica la recolección de datos, la medición y la comprobación empírica, es el camino necesario para la formulación y comprobación de hipótesis en el campo de la historia económica. En sus doce capítulos, la obra aborda temas como el ingreso *per cápita*, las tendencias en la estructura de la población relacionadas con la nutrición y la salud, el sector agrícola, el proceso de industrialización comparado con los índices internacionales y latinoamericanos, la historia fiscal y monetaria, la política crediticia, el desarrollo de la infraestructura, los avances en educación, entre otras temáticas.

[513]

### María Emma Wills Obregón.

Inclusión sin representación: La irrupción política

de las mujeres en Colombia, 1970-2000.

Bogotá: Norma, 2007. 400 páginas.

El estudio de María Emma Wills busca hacer un balance de la presencia de la mujer en dos esferas específicas de la vida pública en Colombia durante las tres últimas décadas del siglo xx: la política y la academia. Aunque se observan evidentes transformaciones en la situación de las mujeres colombianas, la autora destaca la poca reflexión a que han sido sometidos estos cambios, por parte del Estado, los medios y la misma academia. Esta situación se debe a que las mujeres en Colombia en las últimas décadas, a pesar de que han logrado algún grado de inclusión en el campo político y académico, no han alcanzado el mismo nivel de representación. Por consiguiente, la investigación aborda tanto la trayectoria de las mujeres en ámbitos que eran considerados como exclusivamente masculinos (la política y la universidad), así como las estrategias de organización, las iniciativas, los aciertos y los errores de las feministas que retaron el orden social establecido.